







Encuentro Intelectual Sur-Sur Universidad Autónoma de Madrid 2 y 3 noviembre de 2022

Varios docentes, escritores, periodistas e investigadores venían celebrando recurrentes encuentros para establecer redes de contacto y debatir sobre cuestiones del Sur. El concepto que se maneja aquí no es un espacio físico y geográfico, sino intelectual, cognitivo y de compromiso social que reúne a todas las personas interesadas en visibilizar al Otro y crear vehículos directos de contacto y de conocimiento. Es un espacio de pensamiento para reflexionar, sopesar ideas y formalizar percepciones, imágenes y actitudes cruzadas tanto del Sur al Sur, del Sur al Norte, o incluso del Norte al Sur.

Estos encuentros son necesarios porque son una oportunidad de reflexión y pensamiento, más allá de convencional. Proporcionan voz e imagen a miles, quizá millones, de pensantes y pensadores del Sur que también reflexionan, sienten, escriben, crean; pero que se les enclaustra en la opacidad y en la periferia de "lo normal" y convencional.

Ahora bien, ¿Los del Sur, se conocen entre sí, y se reconocen en su literatura, pintura, cine, teatro, o cualquiera de sus creaciones artísticas?

El Sur debe empezar a ser actor visible de la historia y en el discurso, y no mero objeto de estudio o complemento de acciones políticas ajenas. Que el Sur hable también de sí mismo... que se dé a conocer en su arte, ciencia y pensamiento.

Cuando se habla aquí del Sur, no está de más repetirlo, no solo se hace referencia a la dimensión espacial y cartográfica en términos tradicionales, sino a unos espacios simbólicos compartidos por personas nacidas en otras esferas, pero que llevan un pensamiento reflexivo crítico y autocrítico. De hecho numerosa es la lista de personas del norte geográfico que han luchado y se han dejado la vida, material y simbólicamente, en defensa de cuestiones del Sur. Éste es, en nuestros Encuentros, un espacio simbólico abierto al conocimiento y al intercambio de ideas, pensamientos y hasta de sentimientos. Todo ello en un momento de repliegue de la filosofía, de la ética y de la moral. Hace tan solo 20 años que las calles de las ciudades de los países desarrollados se llenaban de personas que protestaban con el grito en el cielo contra las injusticias, las intervenciones bélicas en otros países, las deficiencias de derechos humanos en otras latitudes del mundo... unos derechos humanos que se defendían por considerarlos justos, no por instrumentalizarlos ideológica y políticamente.

Varias instituciones universitarias y centros de investigación venían participando en estos encuentros. Por citar solo algunos ejemplos: El Centro de Análise de Instituições, Políticas e Reflexões da América, África e Ásia (CAIPORA/UNIRIO), el Grupo de Pesquisa em Relações Internacionais e Sul Global (GRISUL/UNIRIO), el Programa de Pós-Graduação em Ciência Política (PPGCP/UNIRIO), el Núcleo de Estudos Afro-Asiáticos (NEAA/IUPERJ/UCAM), el Programa de Estudios de Asia y África del Instituto de Estudios Avanzados de la Universidad de Santiago de Chile (PROESA/USACH), la Université de Lubumbashi (UNILU) y la Red Internacional del Conocimiento, la Universidad Autónoma de Madrid, entre otros.

Como en ocasiones anteriores, se convoca a docentes, investigadores y pensadores del Sur, como también a quienes, procediendo del Norte, se ocupan de estos asuntos o llevan inquietudes intelectuales con respecto a las relaciones Norte-Sur. Los ámbitos temáticos son los que se agrupan en las ciencias sociales y las humanidades y por cierto los estudios de área. Aquí caben las ciencias políticas, el derecho, la sociología, la antropología, los estudios culturales, las ciencias de la comunicación, el arabismo, el hispanismo,... Se privilegian reflexiones generales o trabajos comparativos entre países de regiones distintas del Sur.









Objetivos

- 1. Crear espacios de comunicación e intercambio de ideas y reflexiones entre pensadores del Sur
- 2. Contribuir a la circulación ideas entre las regiones del Sur, y entre el Sur y el Norte
- 3. Aumentar el conocimiento recíproco entre las regiones del Sur y participar en el acercamiento sus pueblos y culturas.
- 4. Determinar problemas comunes, temas de diálogo y agendas de trabajo
- 5. Reflexionar sobre el futuro de las relaciones globales y proponer ideas y marcos de actuación investigadora.

Temáticas de debate

- 1. Las relaciones entre el Norte y el Sur, y viceversa.
- 2. La reflexión sobre la situación postcolonial, las dependencias y la subalternidad en las relaciones internacionales.
- 3. La historiografía entre vencedores y vencidos.
- 4. La imagen del Otro (en todas las direcciones).
- 5. Situación económica, social, cultural, política e ideológicas de las regiones del Sur.
- 6. La circulación de ideas o saberes y las redes entre las intelectualidades de las regiones del sur.

Idiomas oficiales:

Árabe, Español, Francés, Inglés, Portugués

Envío de propuestas:

Se pueden enviar propuestas hasta el 25 de septiembre de 2022. La propuesta consistirá en un resumen bilingüe de 300. Se dará cuenta del tema, los objetivos y la metodología de la intervención con la explicitación del estado de la cuestión sobre el tema propuesto. La dirección de envío es: encuentrosursur1@gmail.com, con copia a sursur.madrid@gmail.com

Comité organizador:

Mohamed El-Madkouri Maataoui (director) Fabricio Pereira da Silva Eduardo Devés Nagwa Mehrez Mbuyi Kabunda

Comité científico:

Mohamed El-Madkouri Maataoui: España-Marruecos

Fabricio Pereira da Silva: Brasil

Eduardo Devés: Chile Nagwa Mehrez: Egipto

María del Carmen Villarreal: Ecuador, Brasil

Mbuyi Kabunda: España, RDCongo

Mekia Nejjar: Argelia

Germain Ngoie Tshibambe: RDCongo

Latifa Laamarti: Marruecos Walter Lippold: Brasil, Portugal

Ali El Shboul: Jordania